

Rusia entera bajo el azote del cólera Millones de famélicos huyen enloquecidos

Los horrores de la miseria y el cólera en Rusia. Alemania acude al grito desolador.

Berlín.— La Cruz Roja alemana ha escuchado el grito de Rusia pidiendo socorro. Hoy se anunció que se había cargado un buque entero con material médico para combatir la plaga del cólera. Se dirigirá a Petrogrado, conducido por cierto número de médicos alemanes con las medicinas del caso para cooperar con la Cruz Roja Rusa.

En las noticias recibidas por el «Berliner Tageblatt» por «vías subterráneas» de Petrogrado se pinta el cuadro sombrío y desolado de la vida en Rusia. El corresponsal del diario alemán dice así:

«La disciplina de los obreros se ha extinguido, si bien no hay casi trabajo por falta de materia prima: ni hierro ni carbón, ni materiales para construir, etc. La ración de pan en Petrogrado es de una libra diaria. Se supone que el pueblo adquiere mensualmente un cuarto de libra de azúcar y algunas veces una libra de pescado seco. Los especuladores ilícitos están sacando las mayores ventajas de los pequeños depósitos de mantequilla, café, manteca, zapatos, vestidos y otros artículos de primera necesidad a la mano.

«El setenta y cinco por ciento de las factorías están ociosas. Los obreros huyen del país en busca de alimento.

«En Sarato y Samara hay como un millón de habitantes que están en una situación desesperada. Requieren inmediatamente como doscientas mil toneladas de granos para la nutrición, pues las cosechas han perecido en estos distritos.

«Un agricultor del distrito de Sarato escribe a un amigo de Petrogrado: «Este es un distrito desolado donde reina la muerte. El pueblo vive entre la inmundicia, la infección y las enfermedades. A menos que nuestra aldea obtenga auxilio, sus 2,500 habitantes morirán».

«Otro agricultor que reside en el distrito de Tascheri, de Samara, dice: «Nuestro pueblo está comiendo grasa y hierba, ratas de campo y malajo: cualquier cosa que tenga algún elemento de nutrición. Están tan débiles las gentes que caen unas tras otras. En el distrito de Saransk las gentes son meras sombras de seres humanos. En el distrito de Volga las muertes por el cólera alcanzan a un noventa por ciento».

La superstición está poniendo obstáculos a los médicos entre los campesinos rusos, según despacho recibido por el «Lokal Anzeiger», pues ha circulado el rumor entre las clases ignorantes de que la vacunación es un nuevo método de tortura comunista, cuya consecuencia es la muerte. En consecuencia de estos rumores, las turbas atacaron a los médicos que rehusaron continuar en su trabajo para no poner en peligro sus vidas. En algunas comunidades las mujeres corren hacia las fogatas en la creencia de que las llamas las purificarán del cólera. El soviético ha aumentado los pasajes del ferrocarril para impedir emigraciones ulteriores.

Cuatro millones de hambrientos y apesadados en fuga.

La restitución de las fábricas es requerida.

Copenhague.—En el distrito de Samara de Rusia se están presentando nuevos casos de cólera en proporción de 400 por día, según despachos de Riga.

Miles de niños han escapado allí de casa de sus padres huyendo de la plaga terrible.

Las condiciones de salubridad del país han dificultado terriblemente la lucha contra la pestilencia.

El mencionado distrito queda en el este de Rusia y tiene una área de 58.321 millas cuadradas. La población

Los campesinos atacan a los médicos Gorki acepta las condiciones para salvar su patria

a principios de la guerra alcanzaba a 2.765.000 habitantes. Su capital es Samara.

Se calcula que cuatro millones de hambrientos y apesadados huyen hacia Moscú. En algunos distritos el cólera mata en razón de 95 por ciento.

Lo oficina de servicio público ha sido notificada por los obreros del distrito Volga, de que deben devolverse todas las fábricas a sus antiguos propietarios bajo garantía.

Los tranvías de Petrogrado se van a devolver a sus antiguos propietarios belgas.

Se calcula que Rusia necesita dos millones, trescientas mil toneladas de granos para contrarrestar la miseria según despacho recibido por la publicación de New York «Soviet Rusia».

Berlín.— Noticias de Copenhague dicen que los bolcheviques han llamado a los mensheviks, sus contrarios para darles puestos en el Gobier-

no, pidiendo ayuda a todos los partidos.

Se dice haberse amotinado en Petrogrado un regimiento a causa de la reducción de raciones, habiendo sido atacados los jefes. La ley marcial ha sido declarada en Moscú y se dice que marchan hacia la capital como seis millones de hambrientos.

Muchos refugiados han abandonado sus hijos, según despacho de Reval.

Predícese un movimiento revolucionario contra el Gobierno soviético y aunque los mensheviks han lanzado una proclama excitando al pueblo a la revuelta. De aquí que se haya declarado en Petrogrado también la ley marcial.

Francia no tiene recursos.

Francia.—El consejo supremo interaliado se reunirá el 8 de agosto y permanecerá en sesión probablemente por dos o tres semanas, según el «Bon Soir» de hoy. La reunión será en París en vez de Boulogne.

Gorki acepta salvar su patria.— Los norteamericanos saldrán de sus prisiones.

Washington.—El Secretario de Comercio Mr. Hoover, recibió hoy la respuesta de Máximo Gorki a su comunicación reciente estableciendo los términos o condiciones para socorrer a los hambrientos de Rusia. La réplica vino por vía de Riga y se está estudiando actualmente, según informó Mr. Hoover.

La contestación del gran novelista ruso Máximo Gorki aceptando los términos de Hoover, dice como sigue: «He sometido su proposición al Gobierno Soviet, por ser el único que puede discutir las condiciones estipuladas, y he recibido de dicho Gobierno esta contestación que le trasmito: «El gobierno ruso ha considerado la proposición de Mr. Hoover hecha en nombre de la junta de socorro norteamericana y encontrándola aceptable como base, inclusive la libertad de los prisioneros norteamericanos. El gobierno ruso considera deseable fijar lo más pronto posible las condiciones precisas mediante las cuales eea asociación iniciará las relaciones inmediatas de su humana intención para garantizar la mantención, tratamiento y la vestimenta de millones de inválidos y niños. Con este objeto el gobierno ruso consideraría útil que el director Brown u otra persona con facultades llevara a cabo las negociaciones, e inmediatamente viniera a Moscú, Reval o Riga. El gobierno ruso soviético espera una pronta réplica, así como saber el lugar y fecha de estas negociaciones».

En tal virtud, el Secretario Hoover telegrafió hoy a Walter L. Brown, director europeo de la junta de socorros norteamericana, ordenándole que procediera inmediatamente a abrir negociaciones en Riga sobre el auxilio que necesita Rusia. En las instrucciones que se le dan se establece que los prisioneros que se hallan actualmente en Rusia deben ser entregados en Riga antes de comenzar las discusiones.

El cable enviado a Mr. Brown dice así:

«Respecto al cable recibido por conducto de usted, de Máximo Gorki, me agrada que usted se dirigiera inmediatamente a Riga, si bien es entendido que los prisioneros deben entregarse primero en Riga antes de iniciar las discusiones, como lo requiere el departamento de Estado. Tal procedimiento es la primera evidencia, como usted comprenderá, para asegurar la vida y libertad de nuestro personal. Tenga la bondad de informar a Gorki y a Kanneff».

Al tratar de las medidas, han de tomarse para socorrer a Rusia, el Secretario Hoover expuso que no había necesidad de apelar al público por fondos y que había disponible para el caso oro en caja, agregando que las necesidades del invierno en Europa determinarían la cantidad requerida para el caso.

Que el socorro comenzará en pequeña escala y se irá aumentando gradualmente, pero que en cosa de dos semanas se enviarán a Danzig las primeras remesas.

Los auxilios comenzarán en el área de Petrogrado, donde las facilidades de transporte son mejores, dijo Hoover. No garantiza determinada cantidad, pero cree que saldrá cosa de un millón a millón y medio de dólares mensuales para Rusia.

Estalla la revolución contra el Soviet.

París.—Una revuelta revolucionaria antisoviética ha añadido nuevos horrores al hambre terrible que reina en Rusia, además del cólera poniendo las últimas notas sombrías a la situación. Las tropas del gobierno exterminan a los rebeldes implacablemente. La noticia procede de un despacho recibido de Reval por «L' Information».

La Revolución en el Perú

Por cables venidos de Estados Unidos se sabe que ha estallado una revolución en el importante departamento de Loreto, de la República del Perú. El centro de la revolución ha sido la ciudad de Iquitos, situada en la margen izquierda del Amazonas, y que es el emporio comercial del Oriente del Perú.

En Loreto hay guarniciones militares y marina bastante numerosas, y la región toda es muy rica en hombres, dinero, y toda clase de recursos.

El departamento de Loreto está muy alejado de la capital del Perú y es uno de los más desafiados al Gobierno de Leguía, por que fué en el primer periodo de este mal mandatario que se cedió al Brasil algo así como 300 mil k² del territorio del Yurná, Purus y Yavarí, que constituyen el territorio más rico de aquel departamento.

El jefe del Movimiento es el Capitán Cervantes, valioso y prestigioso elemento del ejército peruano.

Del telegrama que ha publicado nuestro colega «La Tribuna» aparece que el Gobierno de Leguía ha solicitado el auxilio del Brasil y Colombia contra los revolucionarios. Es inaudito este procedimiento, que es un delito de lesa patria, que tiene que haber soliviantado los ánimos en el Perú, mucho más de lo que estaban.

La revolución portuguesa

Madrid.—Ha llegado a esta capital rumores procedentes de Vigi, que dan a entender que la revolución ha estallado en Lisboa. Se han tomado medidas de precaución y se han traído a la capital tropas de provincias. Los despachos, sin embargo, añaden que en Lisboa prevalece una gran calma y así como en las provincias. Las tropas en Lisboa, están acuarteladas. En Londres, ni el elemento oficial, ni la legación de Portugal, han podido dar ninguna noticia sobre los rumores de dificultades en aque país.

El gobierno portugués ha tomado todas las medidas necesarias para combatir la revolución, cuyos signos precursoros fueron observados hace días. Varios regimientos y parte de la escuadra se aseguran estaban envueltos en los planes revolucionarios.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.

El telegrama de Leguía al Gobierno de los Estados Unidos, es uno de los ardidés que usa este mal hombre para engañar a los pueblos del Continente.

Basta saber todos los crímenes que ha cometido el Gobierno de Leguía para comprender que la revolución de Iquitos forma parte de un movimiento nacional para derrocar a los hombres que son la mengua, el desprestigio y la ruina de ese gran país, digno de mejor suerte.

Francamente, aplaudimos la revolución iniciada en el Perú, y anhelamos su triunfo para que puedan restaurarse las instituciones de aquella República.

Algo grave ocurre en Nicaragua

Es de presumir—por el telegrama que publicamos a continuación—que algo grave está pasando en Nicaragua.

Esta circular a los telegrafistas de la República de Costa Rica y las noticias que ya hace unos días se tienen de que una formidable revolución había estallado en Nicaragua, nos hacen pensar que pueden muy bien ser ciertos esos rumores.

San José, 22 de Agosto.

Telegrafistas de la República.

Hasta segundo aviso no se aceptan telegramas para Honduras, El Salvador y Guatemala, porque según avisa Nicaragua, la comunicación se ha interrumpido.

El Subdirector General,
A. SAGOT.

El concurso de los hermanos Soler

El jueves como de costumbre se celebró en el Teatro Trébol el Certamen de Belleza, resultando electa la encantadora señorita Hilda Ulloa por mayoría de votos siguiendo la no menos bella y espiritual Irma Gallegos.

El próximo Jueves de Moda, será dedicado pues a la señorita Ulloa, y para esa noche hay gran entusiasmo por nuestros pollos, pues están empeñados en elegir reina a una encantadora damita cuyo nombre no recordamos ahora, pero sí sabemos que es inmensamente bella. Podemos estar seguros que el lleno será enorme y el entusiasmo extraordinario.

Para hoy martes se anuncia en el Trébol una espléndida función en donde los Hermanos Soler ofrecen un programa colosal subiéndolo a escena las preciosas obras «La Vena de Plata» comedia en 2 actos. Couplets por Irene Soler, la chifladura cómica «A los toros, a los toros», y además por gran petición «La banda revolucionaria».

Anúnciese en «LA MANANA»

Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

Violentos ataques de la prensa de Tegucigalpa contra la intromisión extranjera en Centro América

Señor Director de LA MAÑANA

El Cronista en su editorial de ayer al defender brillantemente actitud en que se ha colocado Nicaragua respecto a la unión con motivo del tratado Chamorro-Bryan en lo que le hace desfallecer al espíritu más sereno por lo que en sí significa para los que han creído en la sinceridad periodística del Doctor Valladares dice después de haber hecho mención de la declaración hecha por el Senado de Estados Unidos. Cuando aprobó aquel tratado en que dejó libres los derechos de tercero que por qué desde entonces no se libró la batalla diplomática en Casa Blanca hasta obtener una declaración satisfactoria con respecto a dicho tratado en vez de ir en busca de una sentencia vacía pasando por el pacto olímpico de la doctrina de Meléndez que meditando sobre ella cada vez se dan cuenta los de El Cronista que debieron ir a Washington desde antes que cambiemos redondamente que rehusamos toda relación con el yanqui que nos opongamos a él en nombre de la independencia y soberanía valientemente, heroicamente, que reunamos cien mil hombres y vayamos a echar a puntapiés a esos marinos que pernoctan en Nicaragua que Cabañas alzó la voz y Centro América fué a batir a Walker que por que no hacer lo mismo los gobiernos altivos de hoy siendo Nicaragua hermana nuestra y por lo mismo

solidaria en prosperidad o en infortunios que una conducta resuelta y atrevida será más meritoria en todo caso que lo tonto lo inútil, lo cobarde y lo absurdo es el coqueteo acomodaticio que querer ser y no ser aparentar respeto y admiración a Washington desprecio a Nicaragua son dualismos que no caben en la situación que se ha creado en el istmo. Queda al hombre de buen corazón y recto criterio el análisis de estos párrafos de quien en estos momentos pretenden desviar la opinión pública arrojando sombreros sobre hecho indiscutible que el gobierno del gran López he respondido con lealtad y entusiasmo al sentimiento unionista que agita en estos momentos el espíritu patriótico de los centroamericanos.

E. LOZNO

Señor Director de LA MAÑANA

Asamblea Nacional Constituyente recibió hoy en sesión al Obispo de San Miguel doctor Juan Antonio Dueñas y Argumedo representante del Episcopal y clero centroamericano. Cruzáronse entre el Prelado y el Presidente de la Asamblea cordiales discursos. Comenzaron debates sobre el proyecto de Constitución, aprobándose el día de hoy hasta el artículo séptimo.

SALVADOR MENDIETA

JUAN E. PAREDES

"LA MAÑANA"
 DIARIO DE INTERESES GENERALES
 TELEFONO 573 -- APARTADO 277
 Director: RAFAEL CARDONA

PRECIO DE SUSCRICION
 La Mañana y La Tarde... \$ 3.00 al mes
 Una sola suscripción... 2.00
 Número suelto... 0.10
 Número atrasado... 0.25

rica Central durante los quince primeros siglos de la era cristiana y muchos consideran la civilización indígena más grandiosa del continente americano.

En esta región se alzaron grandes ciudades, templos majestuosos, pirámides, palacios y monasterios, contridos de piedra esculpida delicadamente y agrupados en torno a calles pavimentadas y patios espaciosos. En las plazas se erigieron hermosos monumentos inscritos en sus costados con geroglíficos, en los cuales se citan fechas en que ocurrieron hechos históricos y astronómicos de importancia. La población densa y culta, estaba maravillosamente organizada bajo el control de gobiernos centralizados, pero el curso de los siglos, con su contingente de pestes, sequías, guerras civiles y hambres, agotaron la raza y en consecuencia, cuando los españoles desembarcaron en la costa oriental de Yucatán, en 1541, los últimos restos de tribu tan brillante, fué fácil presa de los conquistadores. Sus ciudades, magníficas en un tiempo, fueron abandonadas y vastas regiones quedaron despobladas presentando un campo fértil a la invasión de la flora y fauna tropical.

Las investigaciones en esta región solamente pueden conducirse con muchas dificultades. Los sistemas de transporte son de lo más primitivos; los brazos son escasos; el clima es cálido y la humedad es enervante; el abastecimiento de agua es perjudicial a la salud y se dice que los exploradores científicos que deseen efectuar investigaciones allí, deben adoptar grandes precauciones.

Salida de correos

El viernes próximo a las 9 horas se hará el despacho de correspondencia para Australia, China, Japón, México, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis vía New Orleans, Sud América y Antillas vía Cristóbal, por medio del vapor inglés «San Pablo».

El próximo sábado a las 8 horas, se cerrarán las valijas de correspondencia para las otras Repúblicas de la América Central que llevará el vapor inglés «Acajutla».

El domingo próximo a las 8 horas, se efectuará el despacho de correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York, y para Habana, Cuba, que llevará el vapor norteamericano «Calamares».

Salida de Paquetes Postales

Canal Zone y Panamá el jueves 25 a las 14 horas. Centro América, el viernes 26 a las 14 horas. Estados Unidos, el sábado 27 a las 14 horas.

San José, 22 de agosto de 1921.

CRONICAS PARISIENSES

El aniversario de Paul de Verlaine

París. — Hace 25 años que murió Verlaine en este mismo pobre cuarto en donde había, como en la habitación de un niño, adornitos de papel dorado, frutas conservadas; flores secas, bizcochos molidos. Es esta la séptima vez que los amigos del poeta se reúnen en Luxemburgo para recordar ese día y honrar su genio dulce, tierno, adorable. Honrar es una palabra que desconcierta, tratándose de Verlaine: es un verbo que puede convenir a Hugo, Lamartine, a Vigny; muy poco a Musset o Baudelaire: en ningún caso a Verlaine.

Y es que hay poetas muy poco hechos para los homenajes públicos y para el concurso de las multitudes; poetas íntimos, interiores, que forman parte de nuestra vida secreta y que, así como no nos ocurriría honrarlos a nosotros mismos al soñar solitarios ante un crepúsculo maravilloso o cuando lloramos de alegría o de tristeza, no imaginamos tampoco que sea preciso, porque supieron narrar momentos divinos de la humanidad, considerar a esos buenos poetas como a héroes o triunfadores. Son por lo demás, casi siempre, vencidos infelices que no han sabido vivir la propia vida, y se han hundido en los peores errores.

Mas podrían decirnos, con uno de ellos, si les acusáramos: «Hipócrita lector, hermano mío...» En todo caso no son maestros; son algo menos y algo mejor mil veces: hermanos. Los monumentos que en su honor se elevan no son para ellos y más de una vez al hablar ante el busto de Verlaine, lo que más me admira es encontrarme enfrente de él.

Verlaine, il est caché parmi l'herbe. Verlaine, cantaba su amigo y rival Mallarmé, ante su tumba, como protesta contra la fría tumba del cementerio de Batignolles, en donde el corazón se entristece al pensar en Verlaine prisionero de la helada piedra. ¡No, no! Mallarmé tenía razón. Verlaine no está preso. Verlaine no está enterrado. Verlaine no ha muerto: se esconde entre la yerba y lo encontramos en los botones imprudentes que a estas horas de suave invierno asoman ya en muchas de las plantas del viejo Luxemburgo; está en el beso furtivo que un joven estudiante comparte con su amiga, defendido por el tronco cómplice de un grueso castaño; está, más que en ninguna parte en nuestros labios que recitan sus versos en momentos en que nos vienen a la memoria como refranes populares. Porque hay muchos de sus versos, como

Dis, qu'a fait, toi que voila de ta jeunesse?

O este otro:

Je suis un berceau qu'une main balance au creux d'un caveau ¡Silence! ¡Silence!

que parecen nacidos del alma popular y serán siempre citados como purísimas joyas del florilegio francés. Hé ahí, en verdad, la forma más rara y durable de la gloria: estar presente en todo latido de la sangre en las arterias de los hombres; hacer parte de los grandes ritmos de la vida.

Y así, como Carlota al alzar los ojos al cielo decía a Werter «Klopstock!», nosotros, con más justicia tal vez en ciertas horas exquisitas del poeta, como Dios creó con sólo nombrarlas, murmuramos: «Verlaine».

Y es esto inmenso en un mundo en que nuestro nombre pasa como la espuma sobre las olas del mar. Y es inmenso perpetuar el nombre, ampliando su dominio sin cesar, como los círculos que forma en el agua el ala de una golondrina y que se propagan concéntricamente en el infinito.

Y qué lección, pensar que tantas gentes han amontonado libros y pensamientos sin dejar nada a la posteridad indiferente, en tanto que un divino borracho por sólo haber escrito en humildes cuadernos el manuscrito de Sagesse en palabras adorablemente musicales y consoladoras, alcanza ya inmortalidad y flota con el incienso perfumado en las altas catedrales en donde resuenan los grandes himnos a la divinidad. Gran lección es, en verdad, para los señores de la tierra, la gloria de un Verlaine.

Todo lo tuvieron menos aquella nada insignificante que fué todo lo que en la tierra tuvo ese bagabundo genial, la esperanza de vivir después de su muerte en la memoria de los hombres y la dicha incontenible de ser lo que fué! En estos tiempos de enloquecido materialismo, en esta época en que por una regresión lamentable no podemos pensar más que en comer y en satisfacer a las elementales necesidades, es mucho poder proclamar que aún estando mal vestido se puede ser grande y aún teniendo hambre y frío se puede ser feliz.

Acaso nuestra civilización vuelva la espalda a la verdad y antes de que pase mucho tiempo la felicidad de los hombres consista en menos mecánica y más bondad; en menos ciencia y en más amor. El buen pobre de «vestidos ligeros como la bruma» nos hace recordar en todo caso que, por encima de la materia y del talento está el corazón, que, ignorante, puede adivinarlo todo. Y así Verlaine se une con Pascal y la poesía, como sucede cuando es alta y humana, se iguala a la más alta filosofía.

FERNAND GREGH.

€ 6-50 docena medias para niño.
 € 6-25 docena medias para hombre.
 De 10 docenas en adelante € 6-00.
 Elástico muy barato y géneros de toda clase.

TIENDA MURILLO
Frente a la Botica Oriental

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
 DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
 + MEDICO Y CIRUJANO +

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA
 HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.
 Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

Realizase fructuosa investigación sobre la civilización maya en Guatemala

La expedición fué dirigida por el Doctor Sylvanus G. Morley

Washington. — Una expedición científica encabezada por el doctor Sylvanus G. Morley, perteneciente a la Institución Carnegie, para investigaciones arqueológicas americanas, acaba de regresar a Washington después de pasar una temporada de seis meses en la América Central, ocupándose en dirigir excavaciones en Tayasal, asiento de una de las antiguas capitales mayas, y en estudiar el lenguaje maya tal y cual lo hablan actualmente los indios que habitan la región septentrional de Honduras Británica y los quichés, una tribu maya que vive en las altiplanicies de Guatemala.

La mayor parte de las investigaciones de la expedición realizóse en el departamento de Petén, en el Norte de Guatemala. Además del doctor Morley, forma banparte de dicha expedición, que salió de Washington en el mes de enero, el doctor C. E. Guthe y Mr. Wm. Gates, pertenecientes también a la Institución Carnegie. El doctor Guthe estuvo a cargo de las excavaciones y Mr. Gates dedicóse principalmente a los problemas lingüísticos, no sólo del antiguo maya sino de los dialectos que hablan los descendientes de la vieja tribu, que habitan hoy día las mismas regiones que sus antepasados. Mr. G. O. Rickerton, Jr., ayudante, y A. K. Rutherford, fotógrafo, completaron el personal científico de la expedición, que llegó a la aldea fronteriza de El Cayo, Honduras Británica, el día primero de febrero.

La ciudad de Tayasal, capital del último Itza de la tribu maya, está situada en una isla en el lago de Petén Itza, al Norte del Petén Central. Descubrióse la plaza principal de la ciudad y se procedió a la limpieza de los

escombros, al rededor de las principales estructuras. Igualmente se descubrieron el sarcófago de un jefe y varios productos de alfarería y se estableció inmediatamente un museo local en la vecina ciudad de Flores.

Marchando a lo largo de la senda chielera que atraviesa la región, la expedición encabezada por el doctor Morley descubrió varias otras ciudades de las cuales se extendieron mapas. Se tomó una copia de los geroglíficos y en resumen, se coleccionó un archivo fotográfico completo. Gracias a los estudios concienzudos que se hicieron, fué posible descifrar muchas fechas de importancia y se logró conseguir muchos datos para la publicación de un amplio informe acerca de los despojos arqueológicos de esta región que, según las fechas, parece haber sido el mismo corazón del viejo imperio maya.

Mr. Gates, al ponerse en contacto con los descendientes de los indios que construyeron estas grandes ciudades, es decir, los mayas modernos, estableció relaciones que en su concepto, tenderán a la recuperación de los restos de la antigua ciencia.

No fué ésta la primera expedición enviada por la Institución Carnegie a las regiones centroamericanas que fueron el asiento de la de la civilización maya. En el último viaje a esos rumbos, el doctor Morley pasó la mayor parte del tiempo en Copán, en el extremo occidental de Honduras y compuso un informe sumamente vasto titulado «Inscripciones de Copán». La Institución Carnegie seguirá comisionando más expediciones para que se consigan todos los detalles posibles acerca de la vieja civilización maya que floreció en la región meridional de Méjico y en el septentrion de la Amé-



Fume Ud. los ya famosos cigarrillos "MATOAKA"
 Los mejores que han llegado al país
 De venta en las principales cantinas

Fume siempre los famosos cigarrillos
London Sports
 COSTA RICA COMMISSION Co.
 San José de Costa Rica

En tanto que el servicio de Correos de Limón dure siendo la cosa inútil y aun perjudicial que es y ha sido desde tiempo, las suscripciones por medio de esa oficina sólo se sirven a riesgo de cada suscriptor.
 La entrega absolutamente regular de los periódicos se hace personal y directamente a los suscritores en la
LIMON PUBLISHING & COMMISSION Co.

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón
 (COTTON SEAD MEAL)
 ACABAN DE RECIBIR
Tomás Fernández y Hermano

¡Realización! Esta semana en LA VIOLETA
 Sábanas grandes, de € 10-00 a... € 5-00
 Sargas finas para camisas, de € 2-50 a 1-25
 Casimires, antes € 60-00 el corte, ahora 45-00
 50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

De los trajines dolorosos

Con el alma hecha pedazos

(A Mariano Solórzano, cariñosa y recordativamente).

La carpa del Circo Faria aparecía majestuosamente iluminada. Dijérase como cosa de un cuento de Las mil y una noches.

Hasta desde afuera se sentía el olor de los mecheros, que lanzaban al aire sus resoplidos luminosos, y el uniforme zumbido de las risas, confundidas con las conversaciones de los hombres, las mujeres y los niños.

Por ese tiempo no se acostumbraba la variedad de ventas—como de sandwiches, ensaladas, rosquetes, biscochos, helados y tantas otras golosinas—que esperan ansiosas el intermedio, cual mujeres que aguardan, febriles, al amante para regalarlo con sus besos y sus caricias.

No. Después que la última persona era engullida vorazmente por la boca luminosa del pabellón delantero del circo, sólo quedaba fuera la casetilla del vendedor de los boletos, con un hombre muy gordo dentro, que repasaba con avidez avarienta los montones de billetes y los cajoncillos de la plata blanca. También el policial, que defendía kaiserianamente al guardador de la entrada al circo.

Pero esa noche los resoplidos luminosos del mechero de la puerta, iluminaron también la carilla de un gamín de siete añitos, que absorto permanecía con las manos dentro de los bolsillos de un corto y remendado pantalón. Tenía la gorrilla baja, hacia los ojos, como si temiera ser reconocido.

Con el alma hecha pedazos, oía la murga de adentro, que preludiaba un vals de antaño.

Y musitaba su corazón: —Tantos chiquillos que tienen la dicha de ver a los payasos, al maromero que corre por la cuerda, a la muchacha bonita de pelo suelto que anda sobre una bola, a los muchachitos que dan saltos mortales... y yo, aquí temblando de frío... pero de un frío que me llega hasta dentro del pecho. ¿De que me valió fregarme hoy todo el santo día, si la peseta que me gané por los mandados que hice, suspirando ya por venir a la función, me la quitó mamá, porque no había dulce ni candelas en mi casa?

Y en verdad que el infeliz gamincillo sentía como si su corazón se helara para siempre, empapado en tanta amargura, en tanta desigualdad entre los hombres, en tanta ingratitud y falta de caridad cristiana aquí en la tierra...! Se hacía todas estas justas reflexiones, y el desconsuelo lo hizo dar un paso en dirección a su casucha triste y pobre. Se limpió una lágrima en un acazor angustioso, cuando vio que el hombre que guardaba la puerta se dirigió a la caseta del expendio de tiquetes y se introdujo en ella.

Lanzó entonces su mirada turbia a la entrada del inmenso circo con un guiñapo de esperanza—y vio que el policía le hizo unas señas con el tramajo. —Pst. ¡Pst!—y lo llamaba insistente y silenciosamente. Todo lo comprendió, y se fué acercando a él con una nerviosidad horrible.

Pensó que lo llamaba el policía para agarrarlo de la mano y entregarlo a otro para que se lo llevaran al cuartel. Temblándole las piernas llegó hasta el policía, un hombre como de unos treinta y cinco años. —Métase ligero—le dijo. Y él—siempre con el temblor en sus debiluchas piernas y mirando a todas partes con el recelo del que va a cometer una mala acción—fué entrando poco a poco hasta que se confundió con la algazara de la multitud sonriente.

Tuvo miedo de subir hasta un último peldaño de la gradería como hubieran sido sus deseos y se situó detrás de una luneta, lleno au corazoncillo de una mezcla de angustia y de contento.

Y cada vez que reía con alguna pirueta del payaso, o celebraba alguna habilidad de los maromeros, se quedaba pensativo con la vista fija en un punto incierto, y su buena alma se desfloraba en una explosión de gratitud: —Qué bueno! Qué bueno es ese policía!

Y entonces—como si hubiera pagado una gran cuenta moral—volvía todo su espíritu a confundirse con las respiraciones y murmullos de aquella mole humana: tan heterogénea, tan incomprensible en el arco-iris de sus sentimientos...

Vino luego un tic-tac como de unos 22 golpes de año después de esta rara noche, y aquel gamín nervioso se hizo todo un hombre importante.

Ocupó un buen puesto militar y jamás volvió a pasar por su imaginación que existiera la persona bondadosa que en un día de su terrible niñez, le regalara—con la entrada al Circo Faria—un contentamiento que se abrió como una flor de perfume ideal en su alma de harapieso pequeño.

Pero estando un día sentado en un poyo del Parque Central—frente a su Cuartel—se le acercó un infeliz anciano que le solicitó una limosna con su voz temblona.

—Señor: me daría un diecito para tomarme un café?

Y al introducir la mano en el bolsillo del pantalón el gamín de aquel entonces, para obsequiar al pobre anciano, se quedó mirándolo con la fijeza de un agradable recuerdo, perdido en una lejanía sonriente.

—Perdóneme, señor, le dijo: Usted estuvo de policial allá en su juventud?

—Sí, caballero! Y por qué me hace esa pregunta!

—No recuerda Ud. que estando el «Circo Faria» en esta población, introdujera a algún chiquillo pobrete alguna noche?

—Sí que lo recuerdo. Pobrecito!—me dió tanta lástima aquel niño tan triste y tan solito fuera del «Circo», que aproveché un descuido del que guardaba la puerta... y lo introduje a la función.

—Pues ese chiquillo era yo. Y ahora no le daré un «diecito» como dice Ud., sino un abrazo eternecido y lo emplearé de cualquier cosa en mi cuartel.

El viejecito entonces—abriendo desmesuradamente sus cansados ojos—en ellos revolvió una lágrima de estupefacción, entusiasmo y contentamiento. —Pero yo no sirvo para nada! —Venga Ud.! Venga Ud. conmigo. Y entraron ambos a aquel hermoso y fuerte edificio. Y el golpe sordo que produjo la puerta al cerrarse con lentitud tras ellos, resonó en el alma de aquellas dos personas, con el sublime recuerdo de lo que es el bien, y la gratitud eterna que por siempre debe florecerlo.

GONZALO SÁNCHEZ BONILLA

Retornará a su patria

En breves días partirá para su hermosa patria, Francia, el distinguido sub-oficial condecorado del ejército francés, don Julio Ducuron, quien fué herido gravemente en los campos de Verdun.

Muy digno de apreciarse por los costarricenses fué el ofrecimiento galante que hizo el señor Ducuron al Gobierno de Costa Rica en nuestro pasado conflicto con Panamá.

Que lleve muy feliz viaje son nuestros deseos.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

El Partido Unionista de Costa Rica aboga por la supresión de la pena de muerte en Centro América

TELEGRAMA.—San José, 18 de Agosto de 1921,

Señores Secretarios de la Asamblea Nacional Constituyente.

Tegucigalpa.

Para conocimiento de ese Alto Cuerpo, tengo el honor de comunicar la siguiente manifestación:

El Comité Federal del Estado de Costa Rica, a nombre del Partido Unionista de esta Sección de la Patria, se dirige muy atentamente a todos los miembros de la Asamblea Nacional, reunida en Tegucigalpa, para que, en beneficio de la humanidad y con el objeto de facilitar el pronto ingreso de Costa Rica en la Federación, hagan un noble esfuerzo tendiente a que en la Constitución de Centro América, que en breve ha de decretar esa Augusta Asamblea, se consigne de manera clara el precepto de la inviolabilidad, sin restricciones, de la vida humana.

El Pacto de 19 de Enero deja entrever la posibilidad de instituir en Centro América la pena de muerte para los delitos comunes. Costa Rica ha sido siempre refractaria a esa tesis. Y ese fué uno de los motivos del rechazo del Pacto de Unión.

Sinceramente cree el Comité Federal del Estado de Costa Rica, que, si se atiende su respetuosa indicación, habrán dado, los señores Diputados a la Constituyente, un paso en firme en favor de la cabal unión de Centro América.

Con la mayor consideración muy atento y seguro servidor,

LEÓN FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, Secretario General.

TELEGRAMA.—Tegucigalpa. 20 de Agosto de 1921.

A León Fernández.

San José.

Acusámosle recibo de su importante telegrama fecha 18 del corriente, del cual hemos dado cuenta a la Asamblea Constituyente en su sesión de esta fecha.

Attos. y Ss. Ss.,

SALVADOR MENDIETA

JUAN E. PAREDES, Srios.

ALQUILO

Con muebles y con todo el confort necesario mi casa en el pintoresco Barrio de Otoya.—San José, Agosto de 1921.

ERNESTO ORTIZ

Noticias de Guatemala

Termináronse desórdenes San Agustín con avance a dicha población de la numerosa escolta, fueron hallados varios cadáveres de autoridades en la población, víctimas de los indios alborotadores por cuestión de terrenos. Se retiraron internándose en la montaña, siendo capturados unos 70 de los revoltosos quitándoles machetes, escopetas y revólveres. Se les persigue; vecinos principales de aldeas cercanas se presentaron al Jefe de la escolta ofreciendo sus servicios. Un Juez de instancia como auditor de guerra instruye sumaria del caso. Gobierno mandó médicos y medicinas a San Agustín para caso de necesidad; luego se impuso orden y se ha dado garantías a esos pobladores agenos al borchinche de indios. V. M. Díaz.

El «Heraldo» desmiente rumores de personas Latinadas que han propalado que asamblea constituyente disolviése después de reñir los diputados. Contestamos a «Renovación». Diciendo que aquí creese que puede establecerse sin peligro la República mayor y que Nicaragua y Costa Rica pueden entrar en la Federación cuando quieran. «EL HERALDO».

Fiestas en Barba

El pintoresco pueblo de Barba tendrá sus jolgorios desde mañana y terminarán el jueves 25.

Habrà como en toda fiesta, juegos de pólvora, deportes, religiosidad y otros variados espectáculos.

Que se diviertan bastante los barbeños son nuestros deseos. De esta capital podrán trasladarse las personas en los camiones de la Costa Rica Motor Co, pues correrán en esos días hasta el pueblo de Barba.

Señoras y señoritas: Acaban de llegar preciosos vestidos de seda para baile. Abrigos, Capas, Bolsos de fantasía. Encajes de gran novedad. «Al Siglo Nuevo» A. Herrero & Co

El Congreso de la República crea una Facultad de Osteopatía y Homeopatía

Los Congresos de estos países hispano americanos, con los grandes poderes que les han sido concedidos, aunque los legisladores también tuvieron la sabia precaución de hacer irresponsables a sus miembros, lo mismo dan un título de general, que pueden arrogarse derechos a conocimientos científicos que no tienen. Dichosamente todo esto se pasa en estos países de opereta, donde cada personaje puede ser motivo de un tema.

Por el momento, el Congreso de Costa Rica, no pudiendo hacer excepción a la regla, se ha metido a discutir sobre medicina o mejor a desbaratar con un desenfreno, que en realidad, solo sabe dar la irresponsabilidad. Porque llegó al paf un osteópata y la palabra les sonó rara, dijeron los representantes idóneos del rebaño electoral que aunque no hubiera con quien fundar una facultad, debía fundarse una de osteopatía y de homeopatía, pues que esta facultad traerá como ventaja, «las inherentes a toda competencia». La superficialidad en que se funda este peregrino decreto, sancionado por el Ministro de Instrucción Pública también, está demostrando la escasez de razones que encontraron sus autores para acometer semejante ridícula empresa. A qué competencia se refieren los autores del decreto en cuestión? Aunque en su mayoría quizá, vivan preocupados por las competencias de pequeños negocios de mercachifles, es necesario que no confundan la diferencia que existe entre un profesional como el médico, dispuesto siempre a cumplir con su misión que tiene más de humanitaria que de otra cosa, y el charlatán que sin escrúpulos de ninguna especie, sacrifica a los pobres que por desgracia han sido sugestionados por sus audacias de titiriteros. Puede tener ventajas la competencia, tratándose de buhoneros o de vendedores de panaceas fabricadas detrás de los mostradores, y vendidas al mejor precio posible a los que como único consejero, tienen el Almanaque que año tras año les repite los beneficios universales de tal o tal menjergue. Seguramente que es a esa baja competencia de aves de rapiña a la que se han referido en su decreto, pues no sabemos de otra más aplicable a los que aún no desprendidos de sus supersticiones atávicas, son adoradores ciegos del empirismo y como el personaje de Moliere, sostienen con tesón, que el hígado está a la izquierda. Más valiera en realidad, dejar dormir en su tranquilo sueño a estos defensores del error, pero no es posible permanecer indiferentes ante semejante audacia.

Si el decreto, que ya resume el espíritu que dominaba en aquella asamblea mirilonesca es interesante hasta no más, en las discusiones que tanto deben costar al Estado, se oyeron razonamientos en pro de la defensa de esta creación espúrea, que vale la pena recordar. Uno de ellos dijo en defensa de la Osteopatía, que él prefería morir de un sobo, que no de tomar venenos, pues a estas horas cuando sus paisanos del Guarco, le confiaron su representación, no pensaron que no había tomado vermicida infantil y que por lo tanto todavía razona así. Dos libertarios dijeron que ellos le daban su voto, porque eran libertarios y ya está, y además, porque ellos nunca habían tomado bromuro o mejor, solo uno toma, cuando hace estrofas fúnebres. Otros del grupo anodino, entre los cuales hay letrados, de los que hacen escrituras, ya sin errores, dijo: que él se moría, pero en brazos de un homeópata. No hay para que hacer más citas.

Como una gracia especial de que disfrutarán, tanto los osteópatas como los homeópatas, que en esta hora trascendental para la salud pública se

encuentren en Costa Rica, podrán ejercer la profesión sin pasar ningún examen, con solo presentar sus títulos a la Facultad de Medicina. No sabemos si la Facultad de Medicina estará de acuerdo en aceptar títulos así no más, sobre todo los de osteópatas y homeópatas de los Estados Unidos, donde la instrucción pública no está controlada por el Estado y donde cualquier hijo de vecino otorga títulos de doctor y diplomados de todo lo sabido y por saber, mediante algunos dólares. Desgraciadamente, el Ministro de Instrucción Pública parece estar de acuerdo con esta nueva manera de proteger la salud, puesto que ha dado su aprobación a tales disposiciones. No es extraño desde luego, que en este país aun los vendedores de lentes se llamen doctores y se atreven hasta a invadir el campo de los oculistas, si las mismas autoridades amparan esta clase de temeraria charlatanería. Todo será porque a estas horas aun los más letrados no saben la diferencia que hay entre un óptico y un oculista, entre un médico titulado y un osteópata o un homeópata. Bastaría un pequeño esfuerzo de parte del señor Presidente del Congreso o del Ministerio de Instrucción Pública para darse cuenta de esas diferencias y no contribuir, ellos también, a esta obra, poco en relación con el grado de cultura de que tanto alarde hacemos.

Dice además este famoso decreto que los osteópatas «no podrán curar con drogas». Tratándose de esta recomendación, es más que innecesario hacerla a los osteópatas, pues el orgullo de estos desertores de la medicina, consiste justamente, en no usarlas y curar todo, aun las jaquecas, con el sobo. Los homeópatas por su parte usan en dosis tan pequeñas las drogas, que los que lo saben, se curan ya casi solos con tal naturalmente que «tengan fé»—como dicen nuestros campesinos y los diputados restauradores.

Otra innovación deveras muy restauradora, es la que cierra esta obra magistral, en cuanto a decretos hay. «Se concede el derecho de ejercer la Cirugía solo a los osteópatas». No sabemos porque se ha hecho excepción a los homeópatas, cuando pertenecen a la misma facultad. Esto de ejercer la Cirugía sin haber estudiado a fondo la Anatomía general, la Anatomía comparada, la Anatomía topográfica, la Anatomía patológica, nos parece una concesión llena de una audacia libertadora, que tiene como única respaldo, la ignorancia. Generalmente, si el cirujano no es un buen médico, tiene que ser un mal cirujano, pues el buen cirujano no tiene que ser, además un muy buen médico, para no convertirse apenas en un tallador de tejidos. Por consiguiente la deficiencia de los estudios de los osteópatas y de los homeópatas, no puede permitirles el conocimiento de la Cirugía, a no ser que hayan hecho exámenes completos de Medicina y que por afición especial, se dediquen a la Osteopatía o a la Homeopatía, si así les interesa. No han podido comprender los señores restauradores, y con ellos, el señor Ministro de Instrucción, que la Homeopatía y la Osteopatía son apenas en sí, ramas de la Medicina.

DIOSCÓRIDES.

50,000

FIRMAS certifican que el Cura Callos del Dr. Robert (Rey de los Callicidas) es el mejor del mundo.

No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluvo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.

De venta en todas las BOTICAS de la República a ¢ 1.00 cada caja.

AVISO

Que frente a la respetable casa de los señores Sasso Hermanos y don Alberto Maduro L., en el Hotel Metrópoli de don Víctor Céspedes Duke, he abierto un baratillo de Bisutería, objetos de oro, plata, enchape y plaqué fino, como aretes, sortijas, cadenas, prendedores, alfileres para corbata, dijes, gemelas, mancuernillas, cadenitas finas para niñas, rosarios finos, medallas y fantasías de imitaciones de brillantes y piedras preciosas.

TODO A MITAD DE PRECIO.

F. PAGUAGA.

LA PANACEA MILAGROSA

Específicos de productos vegetales

(Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)

Tenemos la preparación que cura radicalmente

El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES

El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de

LA GONORREA

Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO. Frente a Los Leones. Paso de la Vaca

El último artículo que escribió doña Emilia Pardo Bazán

Las musas en crisis

Cada día más desrizado el pelo, más flojas las cuerdas de la lira, las musas se alejan, silenciosas. ¿Por qué? ¿Es que no hay poetas? ¿Es que los que existen y cantan no lo hacen a nuestro gusto? ¿Es que se abolió este rito sagrado?

Yo diría que no es eso. Y lo diría apoyando mi opinión en la cantidad de libros que recibo, y que son colecciones de poesías. En corto tiempo han llegado a mis manos, arriba de veinte tomos de renglones desiguales. Con la escasez de papel que padecemos tiene algo de asombroso el caso. Poetas hay y algunos han conseguido que la crítica periodística los ensalce con adjetivos de los que ahora, por haberse prodigado no valen ni significan lo que antes. Sí, poetas hay; lo que falta es poesía en la sociedad humana. Y de esa falta sufren las musas.

La sociedad, actualmente, es indiferentísima a los versos. He aquí una verdad, o yo no sé distinguir un árbol de un matojo. Y casi pudiera decirse que, más que indiferente, es hostil. Desde hace veinte años no he visto emoción poética sino unos charros de Salamanca. La escena pasaba en el huerto de Fray Luis, que si no ofrece «mil olores al sentido» con su «fontana pura» que el marqués de Puerto Seguro ha tenido el buen gusto de no convertir en monumental, es todavía un soñadero muy grato. Uno de los que con nosotros iba recitaba «La Nube», de Gabriel y Galán. Y los cacharros, auténticos, hijos y nunca siervos de la gleba, lloraban... No he vuelto a ver llorar en ocasión de versos.

Lo que he visto ha sido reír. No quiero decir de quién ni dónde. ¿Para qué? Musas, velaos la faz con el marchito pelo. Alejaos, con gentil compás, de vuestros blancos pies afrenta del mármol de Paros...

Insisto en que poetas se encuentran, y si la hora les fuese favorable, hasta desenvolverían su personalidad con ímpetu y fuego abriendo surco hondo. Pero la helada—entiéndase por helada la indiferencia de que hablabamos—lennudece tantos capullos! Mirad a vuestro alrededor. Pasa un burgués, mejor o peor trajeado. Y será como aquel notario de Alfredo de Musset, que llevaba dentro los restos de un poeta muerto en la juventud. Un poeta es un hombre que ha explayado su sentimiento en versos dados a la publicidad. Sin explayarlo, puede ser tan poeta como si lo explayase. Lo que sucederá es que no lo sabrá la gente. Al camino que llevamos, tampoco lo sabrá aunque se explaye. ¿Quién os lee, volúmenes apilados? Y ¿quién os relee? Y ¿quién os aprende de memoria?

Indaguemos el por qué. Me parece bien claro que la época no es de poesía. Los intereses materiales se han sobrepuesto y no se oye hablar sino de cuestiones económicas.

Los griegos del tiempo de Byron peleaban por la independencia; los pueblos de ahora, luchan por el pan, y mejor diría, por la posesión; por la riqueza, por los goces entendidos a la manera de cada cual, grosera o refinada; por la satisfacción de los apetitos, por algo útil. No tienen tiempo ni humor de escuchar el ruiseñor en la fronda, ni mirar cómo asoma la luna y otras superfluidades anticuadas.

La raíz más honda de esta decadencia de la poesía consiste en que ha perdido a su mejor sostén, a su eterna inspiración, casi a su razón de ser el elemento femenino.

El tipo de la mujer que ha evolucionado de un modo tan singular que apenas lo reconocemos. La evolución, sorprendente en lo físico, no lo es menos en lo moral. Sobre esto se ha escrito mucho recientemente y se han condenado con energía los nuevos estilos y la formación contemporánea de la mujer. La transformación ha sido rápida. Limitándonos al asunto de la poesía, no ha pasado tanto tiempo desde que la lectura de un poema congregaba en el teatro a un auditorio en gran parte femenil y sinceramente entusiasmado. Hoy, signo bien característico, el ejercicio, más bien intelectual de las conferencias es no sólo preferido, sino único.

En alguna velada se leen versos y entre bostezos, el público protesta. Aquellas mujeres cuya sensibilidad vibraba con las estrofas de Bécquer, de Campoamor, hasta Núñez de Arce, han sido relegadas al armario, donde se cuelgan los vestidos pasados de moda, y las substituyen las masculinizadas jugadoras de golf y de tennis, las fumadoras y bebedoras de whisky, las faldicortas con medias de neblina, que han olvidado y arrinconado el ensueño.

Era el ensueño femenil lo que alentaba y encendía a los vates del roman-

ticismo. ¡Una mujer!—exclamaba y repetía Espronceda, en el más apasionado de sus cantos. La mujer, en efecto, fué el alma de aquella poesía vehemente, y fué la que prestó oído atento a las quejas de los trovadores, a principios del pasado siglo. Notad cómo en el período simbolista, en tantos conceptos neo-románticos vuelve la mujer a asomar, aun cuando las líneas de su figura se confunden de extraño modo. Poco a poco el divorcio de la mujer y la poesía se consuma. Al abandonarla la mujer, las multitudes también le vuelven la espalda. Fué tal vez inconsciente, pero sañudo el odio de los profanos contra el modernismo, mirado como un enemigo personal. Los románticos legítimos hablaban en nombre del sentimiento; los simbolistas neo-románticos, en nombre de la forma. Es burda esta clasificación, ya lo sé; burdo es también en tal asunto el sentir de las multitudes.

He oído sostener que, a pesar de la aparente disolución de los tiempos presentes, el nivel de moralidad social es superior de los períodos románticos. No se ven, no estallan esas pasiones arrolladoras, material poética ¡añejo tan fecunda. La gente se casa, y ahí termina su novela sentimental. Casarse sancionando un cariño, una inclinación profunda, es cosa muy moral ciertamente. Ya no lo es tanto casarse para redondear un presupuesto. Sobre todo, este género de uniones necesariamente están en prosa. Es una época de cálculo conyugal; la poesía tiene que decaer; porque su principal origen y fuente es el amor, en sus diversos aspectos y en la riqueza innumera de sus manifestaciones. Aun cuando parezca que falta el estímulo femenino en las ramificaciones de la poesía decadentista, es siempre el sentimiento y sus manifestaciones lo que le presta los sabores penetrantes con que nos halaga.

Cuando se mira despacio el estado de la poesía actual, la esperanza revive. Son, como queda dicho, muchos y no vulgares los poetas, vivos y muertos poco ha, con que nuestra época se honra. Dos representantes en tan opuestas tendencias como Gabriel y Galán y Rubén Darío, bastan para demostrar que no se ha secado el bosquecillo de laureles y mirtos de amargo olor. Bastantes nombres pudieran citarse en apoyo de la fecundidad poética presente. Y surgen otros nuevos a cada paso. Estos días mismos un muchacho extremeño ha conseguido lo más difícil; hacer surgir una polémica literaria. Se ha discutido acaloradamente si es lícito y bello el empleo de los dialectos en la poesía, cuestión bien antigua y que yo nunca hubiese resuelto en sentido restrictivo. Cada cual emplea, en poesía, las formas que halla más adecuadas a la manifestación de su concepto de la belleza, y la belleza, en mi entender, no es solamente cosa helénica, ni clásica, ni aún castellana, para nosotros basta que sea hispánica, y grande es mi asombro al leer que los extremeños de Chamizo «no se entienden» cuando apenas desfiguran el molde del patrio idioma, y cuando diariamente estamos asistiendo a teatros donde hablan los actores de una manera menos comprensible, con andalucismos, vizcañismos, y aún portuguesismo, cómo pudiéramos recusar esa habla extremeña, sea o no la que auténticamente se usa en determinada región, que eso yo no lo sé, ni quita ni pone a la fuerza poética de algunas estrofas? Aparte de estos ejemplares, sellados con un género de provincialismo que por lo menos, hay que declarar curioso e interesante, son brotes igualmente del tronco español otros muchos poetas, que—advirtiéndose—, en lugar de invocar a una mujer, invocan a un pedazo de tierra, a una comarca, de la cual extraen la esencia de su poesía.

Pocos días ha, hablé de regionalismo novelesco: acaso sea preciso hablar de regionalismo lírico. En la decadencia de las musas, en su naufragio quizá, flota aún esa tabla: la inspiración de la tierra maternal. Es una de las formas de la supervivencia poética, y acaso la más segura. Desde principios del siglo pasado, y aún algunos años antes, viene la poesía apoyándose en los sentires regionales, a que todos respondemos. No otra cosa que regionalismo gállico fué el fondo del osianismo. Según ha avanzado el tiempo y sufrido el natural proceso de desorganización el romanticismo, el regionalismo poético ha ido ganando terreno, por la mayor penetración del espíritu poético de cada país y cada lugar. Lejos de admitir un internacionalismo fabricado o inventado, los poetas ahincaron el sentimiento concreto de los sitios donde nacieron y a los cuales les venció un lazo irreductible. Tal poesía es

De "La Gaceta" de hoy

Se nombra al Marqués de Peralta como representante de la Sociedad de Naciones.

CARTERA DE RELACIONES EXTERIORES Nº 75

San José, 20 de agosto de 1921.

De conformidad con lo resuelto por el Consejo de Gobierno en sesión de esta fecha, el Presidente Constitucional de la República acuerda:

Nombrar al señor don Manuel María de Peralta, actual Ministro Plenipotenciario de Costa Rica ante varios Gobiernos europeos, para que, como Representante de la República, asista a la Asamblea General de la Sociedad de las Naciones, que se reunirá en Ginebra en el próximo mes de setiembre.

Publíquese.—ACOSTA.

El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, AVARADO QUIRÓS.

¢ 15,000.00 para el Hospital de Puntarenas.

PODER LEGISLATIVO Nº 83

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica, decreta:

Artículo único.—Asígnase del Tesoro Público la suma de quince mil colones (¢15,000.00) para el establecimiento de un Salón de Cirujía en el Hospital de San Rafael de la ciudad de Puntarenas.

Comuníquese al Poder Ejecutivo.

Dado en el Salón de Sesiones—Palacio Nacional—San José, a los once días del mes de agosto de mil novecientos veintiuno.

Arturo Volio, Presidente; M. F. Quesada, Primer Secretario; Tomás Soley Güell, Segundo Secretario.

San José, a los diez y nueve días del mes de agosto de mil novecientos veintiuno.

Ejecútense, Julio Acosta. El Secretario de Estado en el Despacho de Beneficencia, Alejandro Alvarado Quirós.

Telegramas rezagados

Isaac Segura M., Bonifacio Rodríguez, Virginia C. v. de Vázquez, S. Atiller, Ramón Jiménez, Mría de Paz Ricardo Morales R., Gerardo Mora, Gustavo Aguilar, Agueda Mora Quirós, Amelia Mejía, Hernán Fernández, Capitán Miller, Nicolás Batella, Rafaela Sandoval.

El Inspector de oficina.

"HOTEL ATLANTICO"

De Emilio Castillo Chamorro

Frente a las bodegas de la Estación al Atlántico. Todo servicio esmerado. Comidas, cuartos, baños. Acuda usted a él.

"LA TIENDITA"

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pielés, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Medias de seda y de hilo de Escocia, etc, etc.

ROSA C. V. de ORZCO.

sincera, pues no canta lo que no le importa y merece observarse esta singularidad: cuando un poeta canta lo que más le importa a él es cuando tiene mayores probabilidades de que los demás le escuchen.

Así han logrado algunos poetas hacer amar al país que ensalzan, y ante el cual se extasían: Lo han logrado con gente que ni de vista lo conocen. A veces tal país no es ningún Edén. Y, sin embargo, seduce nuestra imaginación: lo vemos al través del ajeno ideal.

LA CONDESA DE PARDO BAZÁN

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, ¢ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Baratillo de muebles a la mitad del precio, solamente por 15 días. —Tienda de Alajuelita, 100 varas Sur de Cesareo García.

Macho perdido hace dos días: de color retinto, sin marca y no ha sido herrado; edad unos ocho años, gordo y sano. Avisar a estas Oficinas.

Tintorería INTERNACIONAL. —Lado Este del Colegio de Señoritas. Se tifen pañolones y ropa de caalmir, más barato que nadie. V. M. Stancarl.

Piano barato y de segunda mano se compra. Dirigir ofertas con precio a G. S. B. Aaartado 277 o a estas oficinas.

Hermosa propiedad EN VENTA.— Casa de dos pisos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

Llavero encontrado en un carro del Ferrocarril del Norte el sábado 2 de los corrientes en la mañana, está en nuestro poder. La persona interesada puede reclamarlo mediante el pago de este aviso y de ¢ 1.50 que cobra el que lo recogió. Entenderse con esta Administración.

Clases DE MATEMATICAS ofrece un profesor con suficiente práctica en los Liceos del país. Informes en esta oficina.

Ruedas hidráulicas de hierro para trapiches o dinamós, vendo magníficas.—José BARRANDES VÍQUEZ.—Grecia.

Llavero perdido Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d.l Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

En La Esmeralda de Alejandro Sanchico, en Grecia; con seguirá usted buenos y variados refrescos, cervezas superiores, vinos, licorea fuertes extranjeros, cawteles, ponches, chocolate, café, té, confituras, tosteles mantequilla, queso, cigarrillos y puros del país y extranjeros y la suscripción a LA TARDE y LA MAÑANA.

600.000 BESOS. Este precioso ONE-STEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

Se vende un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar.—Para informes La Cabaña.

Zapatitos para bebé en todos estilos, acaba de recibir la TIENDA AZUL.

PILDORAS URETRALES DEL SULTAN

Antiblenorrágicas, Diuréticas, Antisépticas, Resolventes. No pueden ser superadas por otra alguna para el tratamiento de la GONORREA e inflamaciones crónicas o agudas de la vejiga o de la uretra y otras formas de enfermedades secundarias que siguen generalmente a la infección blenorragica.

DEPOSITO PERMANENTE:

FARMACIA GRILLO

Zapatería Española de JOSE GIRALT

Gartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

MONTE-CARLO

CASA DE EMPENOS

Se hace toda clase de negocios Intereses moderados

50 varas al Sur del Teatro Moderno

Talleres de Cerámica

DE CESAREO G. GARCIA & Co.

De hoy en adelante, esta fábrica tendrá un depósito permanente de inodoros, con o sin accesorios, de 2000 a 3000 tubos y demás figuras para la instalación de cloacas. Mejores que los extranjeros. Precios sumamente reducidos.

Para órdenes o informes: Fábrica de Velas «La Polar», Apartado 756. Teléfono 126.

ESCALANTE

Sírvase hacernos una visita y quedará satisfecho

Consulte nuestros precios por teléfono número 215

Géneros, Abarrotes, Cristalería

CALLE ALFREDO VOLIO

Abra su cuenta

En nuestra "Sección de Ahorros para Navidad"

Pagamos intereses de CINCO por ciento anual

ATMELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910

Imprenta y Librería Aislana